
4 中信泰富 二零一零年財務摘要報告

各位股東：

中信泰富二零一零年股東應佔溢利為港幣八十九億

一千五百萬元，是有史以來取得的第二佳績。公司

的業務、尤其是特鋼表現良好。此外，出售非核心

資產錄得了港幣三十億零八百萬元的收益。

中信泰富的股東權益回報率上升至14%，二零零九

年則為11%。公司的資產負債狀况穩健。截至二零

一零年底，銀行存款及承諾備用信貸額為港幣四百

三十一億五千二百萬元，可滿足我們的投資需求。

基於我們在投資建設澳大利亞鐵礦項目，完成擴展

特鋼業務和在中國大陸開發房地產項目，公司淨負

債必然會有所上升。二零一零年底的淨負債佔總資

本的比率為46%。雖然這較理想值偏高，但我對此

並不太擔心，因為我們目前的主要投資項目已接近

尾聲。未來鐵礦項目投產以及各房地產項目開售將

帶來的現金收益會自然降低此負債率。

董事會建議派發末期股息每股港幣0.30元。因此各

位股東可得的全年股息總額為每股港幣0.45元。與

二零零九年相比，每股多派息港幣0.05元。在決定

派息金額時，我們考慮了多方面的因素，其中包括

未來的投資需求以及公司要償還的借貸。

我們的業務

對中信泰富來說，二零一零年是各業務，特別是三

大主營業務取得較大進展的一年。接下來我會匯報

一下他們的近况，可以讓大家更清楚地瞭解公司投

資這些業務的原因，他們對公司未來發展的重要性

以及我們對二零一一年的期望。我認為今天的中信

泰富已走出了兩年前的困境。業務更加穩健，同時

也能更好地應對未來的挑戰。

鐵礦開採

管理層當前的首要任務就是加緊澳大利亞鐵礦項目

的建設，儘全力使其儘快投產。在過去一年裏，我

們取得了較大進展。管理團隊和我們在澳洲的員工

都全力以赴地為確保這個規模空前的磁鐵礦的建成

進行努力。

主席致股東報告
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一月中旬我們曾向大家報告了項目的進展。目前，

主要設施例如電廠、四台磨機、脫水廠、海水淡化

廠以及港口的結構安裝等均接近尾聲。電廠的調試

工作已開始，海水淡化廠的調試也即將展開，之後

可為其他設施供電和供水。我們的目標是在七月底

開始第一條生產綫的整體聯機運行調試。預計下半

年可出口精礦粉，屆時第二條生產綫的聯機運行調

試準備工作也應完成。今年一月份在北京與項目的

主要承包商、設備製造商及供貨商的高層管理人員

召開的會議上，所有參加單位均表示將會盡最大努

力確保中澳鐵礦項目按計劃投產。

項目的具體情况在年報的業務回顧中均有詳細的描

述。在此我想講一下造成時間表變化的主要原因。

項目的每個主要設施都有一個或幾個電力供應與控

制系統，我們的工程師稱其為“e-house(電氣

室)”。這些系統可以說是各個設施的“心臟”，沒有

了他們便無法運作。第一條生產綫的運行要涉及到

十七組e-house。目前其中的八組已經運抵現場，

並在安裝和測試中。其餘的預計會在五月中左右運

抵。由於某些e-house設計上的修改等原因，影響

了生產進度，從而導致了交貨延遲。此外，我們也

遇到了在類似大型項目建設中常見的合同糾紛。例

如由於電廠承包商違約，我們在去年十月終止了其

承包合同。當時，我們立即與各分包商直接合作並

繼續完成電廠剩餘的工作，盡可能地將施工中斷的

時間降到了最短。

從開始建設這個澳大利亞最大的磁鐵礦至今，我們

學到了很多。現在我們更加熟悉澳大利亞的經營環

境，能更好地處理遇到的問題和困難。同時也對項

目建成後的運營工作更加充滿信心。大家都知道建

設和運營磁鐵礦的成本遠高於赤鐵礦。我們的投資

絕非是一個小數額。但應看到的是從最初投資到現

在，鐵礦石的價格已經有相當大的上升。我個人認

為，市場對我們要生產的這類高質量鐵礦石的需求

會繼續保持强勁。中澳鐵礦將為股東們在中信泰富

的投資帶來更大的價值。

回想起走過的路，我不得不承認有些時候真的是比

較艱難，也有相當大的壓力。但值得欣慰的是到今

天項目建設已取得了實質性的進展。我們的目標是

儘快建成中澳鐵礦，使項目在二十五年的採礦期內

為公司的盈利做出貢獻。

特鋼

公司的特鋼業務在二零一零年取得了驕人的業績。

溢利貢獻達港幣二十一億零二百萬元，較二零零九

年上升49%。值得一提的是，這是由興澄特鋼和新

冶鋼兩家鋼廠實現的，而二零零九年的溢利中包括

了已出售的石家莊鋼廠。近三年來，我們不僅提升

了產能，更重要的是優化和擴大了品種結構，增加

了產品的技術含量。某些特鋼產品我們更是國內唯

一的生產商。今年我們將按計劃達到九百萬噸的年

產特鋼能力。我們的目標是在繼續為客戶提供高質

量的特鋼棒材的同時，也提供新的特鋼板材產品和

更多的特種無縫鋼管。

隨著中國經濟的持續發展，市場對特鋼的需求將不

斷上升，並會越來越接近發達國家的水平。因此特

鋼市場大有潛力。作為中國最大的專業生產特殊鋼

的企業，我們的行業優勢和市場領先地位將有利於

我們繼續做的更好。當然，我們不能忽視越來越激

烈的市場競爭以及用戶對產品質量和服務越來越高
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的要求。因此，鋼廠管理層會不斷致力提高產品質

量和開拓新市場。高端產品的生產比例也將逐年上

升。這方面的努力特別體現在新的板材生產上。兩

條新板材生產綫中的一條已投入生產，我們努力的

回報已在利潤逐漸上升中體現出來。當然與成熟的

棒材相比，要讓新的板材產品達到同樣的市場領先

地位，我們還需要不斷進行努力。

今年首兩個月的特鋼產量保持良好。由於原材料價

格上升，產品價格也保持在較好的水平。二零一一

年，中國鋼鐵行業的產能增加會給鋼鐵企業帶來一

定的壓力。但特鋼方面的供求狀况總體保持平衡，

我們的特鋼產品所銷往的行業均有很好的增長潛

力。鋼廠的同事們今年為自己設定了充滿挑戰的目

標。相信他們會一如既往地繼續努力。

中國大陸房地產

我們在中國大陸的房地產項目建設和銷售均保持良

好。上海浦東陸家嘴金融區的雙子辦公樓目前正在

進行內部裝修。隨後將會交付給買家中國農業銀行

和中國建設銀行。兩座大樓將分別作為兩家銀行的

地區總部。公司在上海、無錫、揚州和江陰及海南

島的住宅發展項目也將分期落成。

去年，中國政府實施了一系列减緩房價快速增長的

措施。這對我們房地產銷售帶來了一定影響。有投

資者問我是否擔心政策的影響以及會否因此改變公

司房地產的開發策略。我一直堅信中國房地產市場

的長期前景是好的。當然，短期的波動是必然的。

中信泰富是長期的房地產發展商，既有實力，也有

充足的財務資源。另外我們取得土地的時間較早，

而且價格不高，相對抗風險的能力應是較强的。因

此我並不擔心房地產市場的短期調整。

中信泰富開發的均是地理位置優越及規模較大的房

地產項目。按計劃我們的土地儲備可供未來七至八

年的發展。在此期間，我們也會關注是否有合適的

土地。我想指出的是，中信泰富不是一家單純的房

地產公司，因此在購買土地和出售樓宇方面並無壓

力。我們很幸運有一支在房地產開發上有豐富經驗

的團隊，專門設計和建造適合中國不同市場需求的

房地產項目。我們所推出的各項目均受到市場歡迎

就證明了這一點。

我們的員工和組織

與其他公司一樣，無論發展策略或資產有多好，人

才永遠是成功的關鍵。在去年三月的信中我曾提到

要加强公司員工的培訓，讓他們能把最先進的知識

和技能運用到工作中。為進一步增强這方面的力

度，我們聘請了一名經驗豐富的內行專門負責管理

人員的培訓工作。同時也招聘了十二名優秀的應屆 

畢業生，他們會是公司的未來。

隨著各業務間溝通的不斷增强，公司的效率也會得

到不斷提高。我經常提醒大家有效的溝通是成功的

關鍵。加强溝通不僅需要從公司的每個層面入手，

更重要的是要持續。去年我們組織了第二次集團範

圍的財務研討會，所有業務的高級財務管理人員均

參加了會議。該會議的目的是確保財務政策和財務

工作的重點與公司整體業務發展策略相配合。現在

公司內的其他業務和職能部門也開始定期舉行類似

的交流。

公司加强溝通和管理的一個最直接的成果就是我們

今年比前幾年、甚至去年更早地公佈了業績。這方

面，我們在香港的上市公司中也是名列前茅的。

主席致股東報告
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另外，有五名為公司服務多年的董事將會在五月退

休。在此我衷心感謝他們多年來為中信泰富的發展

所作出的貢獻。同時我也高興地告訴大家，兩位資

深的高級管理人員將在年中作為獨立董事加入董事

會。他們的加入可為公司帶來新的活力和思想。

我們的未來

在我擔任中信泰富主席的近兩年裏，我們進一步發

展了以特鋼、鐵礦開採和中國大陸房地產為主的三

大業務。同時也出售了一些我們在管理上無法起主

導作用，並對公司未來發展大局起不到顯著作用的

業務。與以前相比，公司現在的業務發展重點更加

明確，三大主營業務的資產二零一零年底佔公司總

資產的比例已達72%。未來，我們的工作重點將是

如何進一步更好的發展現有業務，在相關行業和領

域裏成為領導者。這亦是股東們和投資者所應側重

的。在上一年度我給股東的信中已清楚地指出中信

泰富現在和將來都會是一家在若干行業擁有多元化

業務的企業。

去年十二月，我被任命為中信集團董事長。目前 

中信集團擁有中信泰富58%的股份。我的職業生涯

幾乎都是在中信集團度過的。從七十年代末榮毅仁

先生創立中信到今天，集團已發展成為中國最大的

綜合性企業，總資產超過二萬五千億元人民幣。業

務範圍涵蓋銀行、保險、資源以及房地產等行業。

我很榮幸能够被賦予領導中信集團的重任，也已做

好準備迎接今後的各種挑戰。

去年六月，我和中信集團前任董事長孔丹先生在接

受財新傳媒的訪問時談到了中信集團的發展歷史，

也闡述了為什麽目前是集團進行改制的合適時機。

目前，我們正在整合集團所有的資料。很明顯這項

工作的一個好處就是可讓我們總結和評估集團整體

業務狀况，並制定計劃以便更好地發揮中信集團各

業務間的協同效應。房地產業務就是一個例子。 

中信房地產具有相當大的規模，以開發住宅為主，

並有非常健全的銷售網絡。而中信泰富則在商業地

產開發方面有著豐富的經驗。兩家各有特色。為了

更好地發揮彼此的優勢並更有效地利用相互間的資

源，我們正在全力推進雙方的合作。這其中包括簽

訂協議分享市場信息和銷售網絡等。同時我們也在

考慮和審視未來進一步整合的可行性。另外，我們

也在探索其他領域中有可能的合作。我們的出發點

是合作既要契合中信泰富的業務，也要對中信集團

有利。中信泰富董事會將謹慎地審查任何重要的合

作機會，需要時會提交給股東批准。中信泰富現在

和將來都是中信集團的一個重要組成部分。

公司的持續發展離不開員工的努力，在此我衷心感

謝中信泰富的所有員工為公司所作的貢獻。同時，

我也向董事會、股東們以及銀行對中信泰富的信任

和支持表示感謝。

常振明

主席

香港，二零一一年三月三日


